

# MAS

MUSEO DE ARTE  
MODERNO Y CONTEMPORÁNEO  
DE SANTANDER Y CANTABRIA



MUSEO de ARTE MODERNO y CONTEMPORÁNEO



Consejería de Educación, Cultura y Deporte

Cantabria  
Infinita

M A S / M U S E O D E A R T E M O D E R N O Y  
C O N T E M P O R Á N E O D E S A N T A N D E R Y C A N T A B R I A

C/Rubio 6 · 39001 SANTANDER

De martes a sábado: de 10:00 a 13:00 y de 17:30 a 21:00 Domingos y festivos: de 11:00 a 13:30

Teléfono: +34 942 203 120 / 942 203 121 Fax: +34 942 203 125

E-mail: [museo@ayto-santander.es](mailto:museo@ayto-santander.es) Facebook: [www.facebook.com/museoMASsantander](http://www.facebook.com/museoMASsantander)

# MAS

MUSEO DE ARTE MODERNO Y CONTEMPORÁNEO DE SANTANDER Y CANTABRIA

EspacioMeBAS

*Stock.* **ADRIÁN MELIS**

**Viernes 13 de julio a las 20:00 horas.**

**Organización y producción:**

MAS/Museo de Arte Moderno y Contemporáneo de Santander y Cantabria  
(Ayuntamiento de Santander) / Consejería de Educación, Cultura y Deporte del  
Gobierno de Cantabria.

**Financiación:** Fundación Santander Creativa.

**Dirección del proyecto y ubicación de la exposición:** MAS (C/ Rubio, número 6.  
39001 Santander (Cantabria/España)). Tlf: + 34 942 203120 Fax: + 34 942 203125

E-mail: [museo@ayto-santander.es](mailto:museo@ayto-santander.es) Facebook: [www.facebook.com/museosantander](http://www.facebook.com/museosantander)

**Comisario:** Salvador Carretero Rebés.

**Texto catálogo:** Wendy Navarro.

**El Museo de Arte Moderno y Contemporáneo de Santander y Cantabria (MAS), en coproducción y coorganización con la Consejería de Educación, Cultura y Deporte del Gobierno de Cantabria y la financiación de la Fundación Santander Creativa y, inaugura mañana viernes 13 de julio a las 20:00 horas la exposición *Stock* de Adrian Melis,**

**dentro del EspacioMeBas, donde presenta la obra del joven artista cubano. El proyecto ofrece una visión coherente y unitaria, fundamentado en un trabajo de campo de tipo antropológico, esencia de la ciudadanía de su país de origen.**

Texto del catálogo de Wendy Navarro:

La obra de Adrián Melis (La Habana, 1985) parte de una exploración de los sistemas económicos y las estructuras sociopolíticas contemporáneas, adentrándose en la vida de los individuos. Frente a situaciones y confrontaciones en el ámbito socioeconómico actual - como la improductividad, las deficientes estructuras laborales y el desconocimiento del verdadero significado de rendimiento, utilidad y valor bajo los efectos de una crisis económica global- Melis propone otros modelos de productividad dando espacio a un “pragmatismo creativo” que surge directamente del entorno y de la acción de los sujetos. *Stock*, segunda muestra personal del artista en España, reúne una serie de proyectos que documentan las fallas del sistema de producción socialista en Cuba y juega con ellas, convirtiendo su improductividad en algo provechoso y dotando de utilidad a lo que está llamado al fracaso. Gracias a la complicidad y colaboración de conocidos y trabajadores de las empresas -elemento fundamental de sus piezas-, Melis revierte lo improductivo en algo útil a través del arte.

Así, para la realización del video *Elaboración de 40 piezas rectangulares para la construcción de un piso*, 2008, el artista promueve una especie de coro de trabajo, con la intención de dar vida a la fábrica, activar el tiempo paralizado y generar una nueva forma de movimiento. Durante toda la jornada laboral, cada operario técnico estuvo imitando -con sonidos guturales- los ruidos que producirían las máquinas durante su funcionamiento -mezcladora de cemento, palas, camiones, carretillas-. El video juega con el irónico contraste entre la inmovilidad de las imágenes -fábrica de ladrillos inactiva, detenida por falta de materiales- y el ruido -reproducido artificialmente- de las máquinas funcionando, realizado por sus trabajadores.

Otro espacio de improductividad aprovechado por el artista son las siestas de los trabajadores durante su jornada laboral. Los momentos en los que se quedan dormidos debido a la falta de compromiso, motivación e interés hacia el trabajo y a la extrema falta de rigor y control de las empresas. En la instalación *Plan de producción de sueños para las empresas estatales en Cuba* (2010-2012), en contraste con el incumplimiento de la actividad laboral, los sueños se convierten en una producción psíquica, un tiempo activo al servicio de otro empleador, el propio artista, aunque se trate aquí de una colaboración no remunerada. Los sueños aportados por los trabajadores -que hasta la fecha ascienden a un total de 300 en un plazo de seis meses- han sido “producidos” en empresas agrupadas en lo que el artista designa como “las áreas más vulnerables a la improductividad”: oficinas, almacenes, restaurantes, fábricas, mercados estatales. Expresados en forma de dibujos o relatos escritos, y cuidadosamente guardados en cajas de madera, materializan un producto acabado, preparado para una supuesta comercialización. Las cajas, perfectamente alineadas y colocadas en repisas a lo ancho de la pared, crean un efecto de cierto atractivo estético e impacto visual y se acompañan con una serie de fotografías relativas al proyecto y sus protagonistas en una pieza donde, además, se hace énfasis en la importancia de los deseos y los sueños del individuo, de los ciudadanos tanto cubanos como de cualquier otro lugar.

Adrián Melis construye su proceso artístico movilizándolo el comportamiento social, insertándose en la cotidianidad por medio de un gesto que lo convierte en un mediador de ese comportamiento y de su forma de manifestarse. La estrategia de movilización de esos significados culturales que intenta dinamizar, convierten su obra en un asalto al orden de cosas, en un cuestionamiento sobre el mal funcionamiento de los mecanismos (locales) de producción<sup>1</sup>. Graduado del Instituto Superior de Arte de la Habana y de la Cátedra *Arte de Conducta* dirigida por Tania Bruguera, Melis forma parte de una generación de jóvenes artistas cubanos herederos de la tradición crítica y del arte inserción sociocultural

---

<sup>1</sup> Cfr. Magaly Espinosa: “Arte de conducta: proyecto pedagógico desde lo artístico” en <http://salonkritik.net>, 2007/05.

(interés sociopolítico) de los años 80 y 90. Desde la impronta del arte procesual, neo-conceptual y del arte de acción, son propuestas que despiertan los valores del artista como parte activa de su entorno, revelando sus principales contradicciones, al tiempo que tienden hacia poéticas post-minimalistas y a producir en una perspectiva más internacional, acorde con la expansión global de los circuitos artísticos.

En la obra *El valor de la ausencia - excusas para ausentarse de su centro laboral*, (2009-2010) Melis incide directamente en el sistema, interviniendo en la estructura laboral del país: con apenas 60 euros compra las excusas de un gran número de trabajadores para ausentarse de su puesto de trabajo. El precio del pretexto sería el mismo que la reducción de salario, consecuencia de los días de ausencia. Las conversaciones telefónicas grabadas, -previo acuerdo con el artista- se escuchan mientras vemos un plano fijo de lo que sería la recepción de cualquier centro de trabajo. La ingeniosidad de las excusas despliega todo un mosaico de ocurrencias y pretextos que van desde la muerte de un familiar hasta la simple revisión de un examen en la universidad. En uno de los ejercicios críticos más eficaces del artista, *El valor de la ausencia...*, deja al descubierto la naturaleza paradójica del “funcionamiento económico” en Cuba y la erosión de la ética provocada por el ejercicio disfuncional de la sociedad, generando una colectividad improductiva que se beneficia con la misma cantidad de dinero que el estado pagaría por su productividad.



Adrián Melis. Plan de producción de sueños para las empresas estatales en Cuba 2010-2012.  
Sueños en cajas de 20,5 x 11 x 2 cm

Esta extensión de la ilegalidad como norma de supervivencia conduce la pieza *Stock*, 2012, una serie de fotografías tomadas por los trabajadores que atestiguan el robo que ellos mismos realizan de material en edificios en construcción o en almacenes de materia prima. Un gusto por lo paradójico que recorre toda la obra del artista y que igualmente subyace en otro de sus proyectos. Advirtiendo la discrepancia entre la productividad planificada por las empresas y las cifras de producción real, Melis calcula la diferencia entre pronósticos y resultados y utiliza virtualmente las cantidades no producidas (209,935 m<sup>2</sup>

*proyectados, 130,110 m2 proyectados, 141,285 m2 proyectados*) para elaborar grandes maquetas de polígonos industriales imaginarios que se habrían podido construir si los planes de construcción se hubieran cumplido.

Las *nuevas estructuras de producción* que potencian un proceso creativo mental, sirven al artista para reflexionar sobre temas como la falta de interés hacia el trabajo como fuente de ganancias, la pérdida de juicios éticos, los modos de producción, los fallos administrativos y la situación del trabajador. Más allá de la indagación sobre las condiciones laborales de un país socialista o sobre la idiosincrasia del cubano, la obra de Melis incide en los efectos sociales de un posible desencanto con la realidad, evidenciando dilemas y contradicciones inquietantes presentes en las relaciones del individuo y su entorno. Un discurso que nos hace reflexionar sobre las fisuras e incongruencias de todo sistema, cuestionando su supuesta eficacia estructural. Incongruencias que, afortunadamente, están muy lejos de rondar, el valioso y sólido trabajo de este joven artista.



Adrián Melis. *El valor de la ausencia*, 2009.

#### **ADRIÁN MELIS (CV)**

Nacido en 1985 en La Habana (Cuba). Vive y trabaja en Barcelona.

#### **Exposiciones:**

- |      |   |
|------|---|
| 2012 | <i>Stock</i> , Exposición individual, MAS/ Museo de Arte Moderno y Contemporáneo de Santander y Cantabria, Santander, España.<br><i>Fuck Off o pá la pinga con todo</i> , programa off de la Bienal de La Habana, Cuba.<br><i>Arte40 Prize</i> , artistas seleccionados, Centro Arte Complutense, Universidad Complutense de Madrid, Madrid, España.<br><i>Nuevas estructuras de producción</i> , exposición individual, ADN Galeria, Barcelona, España.  |
| 2011 | <i>Arte Útil</i> , comisariado por Tania Bruguera y DEMOCRACIA, Off Limits, Madrid, España.<br><i>Experience Pommery #9 - La Fabrique sonore</i> , Domaine Pommery, Reims, Francia.<br><i>Auditorium Moscow. A Sketch for a Public Space</i> , Belie Palaty, Prechistenka 1, Moscú, Rusia.<br><i>Somewhere Else</i> , comisariado por Direlia Lazo, galería Noguerasblanchard, Barcelona, España.<br>Swab, ADN Galeria, Barcelona, España.<br>LOOP Barcelona, ADN Galeria, Barcelona, España.<br><i>How To Work (More for) Less</i> , Kunsthalle Basel, Basel, Suiza.<br><i>How To Work</i> , Kunsthalle Basel, Basel, Suiza.<br><i>Temor y deseo de ser devorados</i> , Bólit Centro de Arte Contemporáneo, Girona, España.<br><br>XXXI Bienal de Pontevedra, Universidad de Vigo, Vigo, España.<br><i>Urban Research</i> , Festival Directors Lounge, Berlin, Alemania. |

	II.Festival Internacional Cine Cubano de Munich, Munich, Alemania.
2010	<i>Residencias Batiscafo</i> , Centro de Desarrollo de las Artes Visuales, La Habana, Cuba. <i>Per Diem</i> , Betonsalon, Paris, Francia. <i>Atmósfera</i> , Teatro Bertold Brecht, La Habana, Cuba.
2009	<i>Factoría Habana</i> 10 bienal de La Habana, La Factoría, Cuba. <i>Evento teórico</i> 10 bienal de La Habana, I.S.A., La Habana, Cuba. <i>Arte, salud y sociedad</i> 10 bienal de La Habana, Hospital psiquiátrico de La Habana, La Habana, Cuba. <i>Estado de excepción</i> 10 bienal de La Habana, Galería Habana, La Habana, Cuba. <i>Octava muestra de nuevos realizadores</i> , ICAIC, La Habana, Cuba. <i>Presentación de audiovisuales</i> , Universidad Nacional de Cordoba, Cordoba, Argentina. <i>Video experimental y video arte: Artistas de Cuba</i> , Museo de Antioquia, Medellín, Colombia. <i>7mo Festival Internacional de Cine Pobre de Humberto Solas</i> , Gibara, Holguín, Cuba. <i>Salud Mental</i> , Hospital psiquiátrico, La Habana, Cuba. <i>8va Muestra de Jóvenes Realizadores</i> , ICAIC, La Habana, Cuba. <i>Salón de arte contemporáneo</i> , Centro de Desarrollo, La Habana, Cuba. <i>Curadores go home</i> , Espacio Aglutinador, La Habana, Cuba. <i>Inventarios</i> , Fundación Ludwig de Cuba, La Habana, Cuba. <i>Le Fresnoy Habana Remix</i> , Museo Nacional de Bellas Artes, La Habana, Cuba. <i>7ma Muestra de Jóvenes Realizadores</i> , la Habana, Cuba. <i>Tour</i> , Madrid, España. <i>El Reparto</i> , galería Ciudades del Mundo, La Habana, Cuba
2008	<i>Movimientos socialistas</i> , Bienal de Beijing, Beijing, China. <i>Inventario</i> , Fundación Ludwing de Cuba, La Habana, Cuba. <i>3ra Muestra de audiovisuales, Visitaciones al héroe, variaciones de la duda</i> , Sala Zero, Alianza Francesa, La Habana, Cuba. <i>2da Muestra de audiovisuales</i> , Sala Zero, Alianza Francesa, La Habana, Cuba. Presentación del proyecto "Bueno, Bonito y Barato", CLOSE-UP, Ciudad de México, México. <i>Ni a favor ni en contra</i> , Facultad de artes y Letras, La Habana, Cuba. <i>Rescribible</i> , Taller Arte de Conducta, casa de Tania Bruguera, La Habana, Cuba.
2007	<i>Bueno, Bonito y Barato</i> , casa particular, La Habana, Cuba. Presentación en 9na Bienal de la Habana, Taller Arte de Conducta, Casa de Tania Bruguera, La Habana, Cuba.
2006	

**Premios:**

2012	Premio Arte 40, Madrid. Seleccionado entre los 40 finalistas.
2006	"Bueno, Bonito y barato". Premio de curaduría-comisariado otorgado por la Agencia Española de Cooperación Internacional, Embajada de España en Cuba.

MAS / MUSEO DE ARTE  
MODERNO Y CONTEMPORÁNEO  
DE SANTANDER Y CANTABRIA  
C/ Rubio, 6. 39001 Santander (Cantabria/España)  
Tlf: + 34 942 203120 Fax: + 34 942 203125  
E-mail: [museo@ayto-santander.es](mailto:museo@ayto-santander.es)  
[www.facebook.com/museoMASsantander](http://www.facebook.com/museoMASsantander)

CONSEJERIA DE EDUCACION CULTURA Y DEPORTE  
Pasaje de Peña, 2 – 1ª planta.  
39008 Santander (Cantabria/España)  
Tlf: +34 942207458 Fax: + 34 942 217666